

# DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—Año XV.—Núm. 5.380

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Jueves 4 de Octubre de 1917

## LA COMISARIA GENERAL DE ABASTECIMIENTOS

En la *Gaceta* de hoy se inserta el Real decreto a que el presidente del Consejo de Ministros se ha venido refiriendo en sus informaciones de estos últimos días. Por este Real decreto se crea una Comisaría General de Abastecimientos, encargada de atender al de las substancias alimenticias, así como a su distribución interior, a las compras de trigo en el extranjero, a la regulación de precios y a la restricción del consumo.

El preámbulo de esta disposición es realmente pobre de argumentos. En la conciencia de todos está la necesidad de atender por parte del Gobierno al problema, más complicado cada día, de las substancias, de los abastecimientos y de los precios; pero se han debido fijar las justificaciones de carácter técnico y económico, por la sencilla razón de no producir alarma en aquella parte que afecta a productores, y que han de ser seguramente intermedios de la manera oficial que puede esperarse del Real decreto.

Varios son los componentes sobre los que hay que ejercer presión en el problema a que nos referimos: los productores, de diversa índole; los acaparadores de ganados, cereales y otras mercancías, y los comerciantes de venta al por menor, y ahora que la disposición ministerial está en la *Gaceta* no se ve ni se deduce un criterio fijo ni una orientación. Únicamente se tiende a la unificación de los servicios, que correspondían a los Ministerios de Fomento, Hacienda y Gobernación.

Está bien esta unidad de servicios, que se estableció ya por Real decreto de 14 de Noviembre del año próximo pasado, y cuya Junta de ellos encargada fué disuelta a fines de Abril, no sin haber dejado huellas de sus estudios prolijos y fecundos, según reconoce esta mañana la *Gaceta*. Esa Junta efectuó trabajos de recopilación y estableció las bases para unificar los servicios, que se centralizaron en Hacienda, y esperamos que la Comisaría General de Abastecimientos sea ahora un organismo que, utilizando los datos ya recogidos por la Junta Central de Substancias, tenga medios de obrar conforme recomiendan las circunstancias en los momentos actuales.

Suponemos además que el Gobierno habrá continuado el estudio, desde la desaparición de aquella Junta y habrá aportado nuevos elementos para la solución del problema. Está próximo el invierno, durante cuya estación, aun en tiempos normales, se agudizan los términos de la crisis que se viene padeciendo hace tiempo en la esfera económica de las modestas clases sociales, y como la guerra, con sus derivaciones, más graves cada día, ha ido imponiendo sacrificios y dificultades, precisa que el nuevo organismo comience a dar en seguida señales de vida y a tomar disposiciones eficaces, a base de la previsión, virtud poco desarrollada entre los españoles.

Poca fe—hay que reconocerlo sinceramente—tiene el público en el resultado de esta clase de Juntas; pero hemos llegado a un momento en que hay hechos trabajos previos por las que presidieron los Sres. La Cierva y Paraiso y hay disposiciones que tienen toda fuerza legal, como son la propia ley de Substancias y la de Autorizaciones, que en su apartado D del art. 2.º facultan para toda clase de gastos, y por tanto se está en condiciones de ejercer la soberanía que hace falta en esta cuestión de las substancias, de los abastecimientos, de los precios y de la distribución y consumo de los productos.

Reconcentrados ya los servicios en el nuevo organismo, no hace falta más que acción rápida, ordenada y permanente, a base de la justicia y la equidad, para atenuar en lo posible las dificultades de la vida económica y para cortar de raíz los abusos de esos factores derivados del acaparamiento y de los intermediarios que se dedican a la reventa entre el productor y el comerciante.

## VIAJES IMPORTANTES

(POR TELEGRAMA)

**El general Jordana.**  
TETUAN 4.—El general Jordana llegó al campamento de Yegcella, yendo en automóvil hasta Laucien y continuando luego a ca'allo.

Lo acompañaron desde Buhigas el delegado de Asuntos indígenas, el Sr. Zugasti y el ayudante.

En el puente de Busceya lo esperaban unos centenares de montañeses, enviados por El Raisuli, que le dieron escolta por los desfiladeros del Fondak.

El general La Barrera salió a su encuentro en Zelak con fuerzas de la Comandancia de Regaló, que fueron revistas por el alto comisario.

El ministro de España, Sr. Serrat, y el

teniente coronel del tabor español, señor Patvò, estuvieron a saludarlo, siendo invitados a almorzar por el Sr. Jordana.—C.

**El general Marina.**  
GERONA 4.—Procedente de Figueras, ha llegado, en automóvil, el general Marina.

Le rindió los honores de ordenanza una compañía del regimiento de Asía, con bandera y música.

Mañana revisará las fuerzas y asistirá a las maniobras que practicará el regimiento de Caballería de Santiago en las inmediaciones del fuerte de San Julián, de Ramis.—C.

**La Diputación de Alava.**  
EL FERROL 4.—Una Comisión de la Diputación alavesa, que entiende en el asunto de la autonomía, ha salido hoy para Bilbao con objeto de entrevistarse con sus compañeros de Diputación de Vizcaya.—Barcón.

## LOS ESTRENOS

EN LARA

**“La loca afición”.**  
El Sr. Lorente, autor de la comedia, en dos actos, estrenada ayer en Lara con el título de *La loca afición*, no ha pretendido seguramente otra cosa que satirizar en unas cuantas escenas, capaces de entretener al público durante hora y media, la tauromanía de que, desgraciadamente, adolecen muchos de nuestros contemporáneos, y si tal ha sido su propósito, lo ha realizado: el público rió ayer de buen grado ante las ridiculeces de un taurománia suficientemente pintado, dentro del género caricaturesco a que la obra pertenece, y aplaudió complacido en los finales de acto.

Si el propósito del Sr. Lorente fué más trascendente, ya no puede decirse que logró realizarlo en la misma medida: seguramente ningún taurománia se creará retratado en la caricatura que vimos ayer, y siendo así, no es fácil que la pintura lo incite a la enmienda.

Desde otro punto de vista, sin que la obra, dentro de su género y sus proporciones, tenga defectos capitales, tampoco puede decirse que es una obra maestra. No pasa de ser una comedia bien, como dicen las gentes dadas a las calificaciones sintéticas; pero eso es ya bastante en los tiempos que corren.

El público por su parte lo juzgó así, y como queda dicho, encontró la comedia muy de su gusto.

Ello contribuyó en alto grado la interpretación, que fué buena, como es uso y costumbre en la compañía Plana-Llano, que ahora actúa en Lara, y a que ya he elogiado más de una vez su buena costumbre de ensayar bien, madre de los conjuntos excelentes, que dan a las obras la necesaria intensidad de vida, fuerza principal de las representaciones escénicas.

De los intérpretes merece mención especial el Sr. Llano, que hizo acertadamente el tipo de monomaniaco.

ALEJANDRO MIQUIS

## LAS SUBSISTENCIAS

Creación de la Comisaría.

Hoy publica la *Gaceta* el decreto relativo a la creación de la Comisaría General de Abastecimientos.

Dice así:  
«De acuerdo con el Consejo de Ministros y a propuesta de su presidente, usando de las facultades que me concede el artículo 2.º, letra D de la ley de 2 de Marzo último,

Vengo en decretar lo siguiente:  
Artículo 1.º A fin de atender al abastecimiento y distribución interiores de substancias alimenticias, así como a la compra de trigo en el extranjero y a la regulación de precios y restricción del consumo, se crea una Comisaría General de Abastecimientos, a cargo de un comisario, a cuyas órdenes servirá el número de funcionarios que resulte indispensable para el servicio.

Dichos funcionarios serán designados de entre los que pertenecan a las plantillas de los Ministerios de Hacienda, Gobernación o Fomento, a propuesta de dicho comisario.

Art. 2.º El comisario resolverá por delegación del Gobierno todo cuanto afecte al abastecimiento interior, con inclusión de la compra de trigo en el extranjero para tal fin, y elevará propuestas al Ministerio de Fomento en todo lo que se relacione con los transportes terrestres y marítimos, y al de Hacienda en cuanto afecte a las importaciones y exportaciones de substancias alimenticias, aplicando en cuanto sea posible las prescripciones del Reglamento de 23 de Noviembre de 1916 que encomendaba estos servicios a la suprimida Junta Central de Subsistencias y su Comité ejecutivo.

Art. 3.º Por la Presidencia del Consejo se dictarán las disposiciones que sean precisas para la ejecución de este decreto, y por el Ministerio de Hacienda se concederán los créditos necesarios para la organización del servicio que se establece.

Dado en San Sebastián a tres de Octubre de mil novecientos diecisiete.—ALFONSO.—El presidente del Consejo de Ministros, Eduardo Dato.

También publica el periódico oficial el decreto nombrando comisario general de Abastecimientos a D. Nicanor Alas Pumariño.

## DEL EXTRANJERO

**El Rey de Italia visita el frente francés.—Cambio de telegramas.**

A su debido tiempo dimos cuenta de la visita del presidente de la República francesa, M. Poincaré, al frente italiano. Aquella visita demandaba otra que acaba de realizarse.

Antes los Soberanos y jefes de Estado, en sus visitas oficiales al extranjero, eran recibidos en las grandes capitales con todo el boato de un gran acontecimiento. Había banquetes fastuosos, representaciones de gala, revistas o paradas militares; todo anunciado y previsto con gran anticipación. El pueblo tomaba parte en el festejo acudiendo a las calles del tránsito y aplaudiendo al paso de los augustos o respetables personajes.

La guerra ha cambiado no sólo el ceremonial, sino la esencia misma de esas visitas políticas. Ahora precisa ante todo el secreto, para evitar que la barbarie moderna lleve al sitio fijado de reunión la muerte en forma de bombas explosivas, de gases asfixiantes, de aeroplanos y de zepelines. Además, la visita no tiene lugar en grandes ciudades, en medio de la comodidad y el lujo, sino en las trincheras, en los campamentos, teniendo por albergue una tienda de campaña y por único festejo un desfile de aquellos mismos bravos que el día antes o el día después han ido o van tranquilamente a jugar la vida en defensa de los nobles ideales de sus respectivas patrias.

La visita del Rey Víctor Manuel III al Ejército francés se ha realizado en los territorios de la Alsacia reconquistados al enemigo y reincorporados a la patria francesa.

El hecho tiene su simbolismo, porque precisamente uno de los primeros anuncios de la entrada de Italia en la Triple Alianza fué la asistencia del mismo Víctor Manuel, entonces sólo príncipe heredero, a unas maniobras militares que el imperio alemán celebró con toda pompa en los propios territorios de la Alsacia. No es de extrañar que aquel acontecimiento fuera recibido con desagrado en Francia, recordando lo que ésta había contribuido a la unidad italiana. Han cambiado las tornas: ahora quienes se muestran quejosos son los alemanes, y lo hacen con aquella rudeza peculiar de su raza. Sobre este particular dice *Le Temps* del 3 del corriente Octubre:

El viaje de Víctor Manuel III ha contrariado vivamente a los alemanes, que durante mucho tiempo han procurado toda clase de malas inteligencias francoitalianas, y que no se consuelan al ver la firmeza con que las dos naciones están resueltas a continuar unidas.

El disgusto germanico se ha traducido por un largo artículo de la *Gaceta de Colonia*, en el que se mezclan con arte las informaciones y los argumentos con las más burdas calumnias, que podrían muy bien haber sido fabricadas por algún amigo del príncipe de Bülow. (Es sabido que el ex canciller prusiano de Bülow está casado con una dama ilustre italiana, hija del príncipe de Camporeale e hijastra del difunto Minghetti, y que en los comienzos de la guerra Bülow estuvo de embajador en Roma y trabajó cuanto pudo, sin conseguirlo, por que Italia no se uniera con Francia y con Inglaterra.)

El autor, con una insistencia tanto más sorprendente cuanto que el periódico donde escribe no es precisamente de tinte revolucionario, amenaza al Rey de Italia con levantamientos populares.

Le recuerda la suerte del Zar Nicolás II, como si no fuera, aun por parte de un enemigo, una monstruosa inconveniencia comparar el antiguo régimen ruso con el constitucional de Italia, en el que un Rey liberal e incansable conoce tan de cerca el frente de su Ejército y el corazón de su pueblo.

Pero el colaborador de la *Gaceta de Colonia*, al dejar libre curso a su odio alemán ha revelado a la vez la política de Alemania.

El Gobierno de Berlín sabe ser al mismo tiempo el más autoritario y el más subversivo de los Gobiernos: autoritario en su país, subversivo en los demás. No son sólo las democracias, sino también las dinastías nacionales las que para vivir libremente necesitan ver desaparecer el militarismo prusiano.

No conocemos el artículo de la *Gaceta de Colonia* al que se refiere *Le Temps*; pero por su comentario podemos deducir los conceptos injuriosos que sin duda contiene. Alemania no sabe conformarse a un fracaso diplomático y al aislamiento en que se encuentra, y se revuelve principalmente contra Italia, sin comprender que si tuvo ésta que separarse de la Triple Alianza fué porque Italia es un país libre y democrático y no podía faltar a su primordial deber de ayudar a los que combaten por la libertad y la democracia.

El absurdo y la injusticia no han estado en que Italia se separara de los imperios centrales cuando éstos, faltando a sus pactos, convertían en ofensiva una alianza meramente defensiva, pactada para evitar la guerra y conservar la paz; el absurdo y la injusticia existían cuando Italia, de 1882 a 1914, semantaba en una combinación internacional contraria por completo a sus tendencias, a su espíritu y a sus intereses. El pueblo italiano nunca aceptó la Triple Alianza, creación ficticia de sus Gobiernos.

De todas suertes, por lo que dice *Le Temps* se ve que Alemania está como Calipo, que no podía consolarse de la marcha de Ulises.

Realizada la visita al frente francés del Rey de Italia, en amistosa correspondencia a la que había hecho al frente italiano el presidente de la República francesa, se cambiaron los usuales telegramas, que exteriorizan los verdaderos sentimientos de íntima y cada vez más estrecha amistad entre los dos pueblos y Gobiernos. He aquí los textos:

«El Rey de Italia al presidente de la República francesa:  
Al abandonar el suelo francés me es agrada-

dable expresar todo mi pensamiento afectuoso por el recibimiento tan amistoso y tan cordial que se me ha hecho durante mi demasiado breve viaje por vos, señor presidente, y por el valeroso Ejército y la Nación de Francia.

Con el corazón emocionado he recorrido los campos de batalla en los que los soldados franceses han dado tantas pruebas de amorosos heroísmos. He visitado las tierras reunidas de nuevo al sagrado suelo de Francia, y he guardado inolvidable impresión de las líneas de Verdun, en que la tenaz resistencia francesa triunfó del asalto enemigo.

Sobre los ásperos abismos de nuestros Alpes y sobre el Corso, lleno de emboscadas, los soldados de Francia y de Italia combaten contra el invasor enemigo de la patria.

Los unos y los otros vierten su sangre generosa por la misma noble causa, y con ella sellan la íntima unión de nuestras naciones, a las que reserva el destino un porvenir glorioso de obra activa, armoniosa y paralela en el camino de la civilización.—Victor Manuel.

«El presidente de la República francesa a Su Majestad el Rey de Italia:

Agradezco a V. M. el haber querido devolver al Ejército italiano la visita que hice al valeroso Ejército francés, y de la que he guardado tan viva y profunda impresión.

En los tres días que V. M. ha pasado en nuestro frente no le ha sido, desgraciadamente, posible recorrerlo todo entero.

He podido al menos mostrarle, sucesivamente, los bonitos municipios de la Alsacia, en los que V. M. ha podido comprobar por sí mismo la emocionante fidelidad de sus habitantes; el campo de batalla de Verdun, en el que habrá apreciado los magníficos éxitos alcanzados por nuestras tropas, y las viejas ciudades de Reims, Soissons, Comcy, Chaux, Ham, Noyon, donde ha visto las devastaciones sistemáticamente realizadas por nuestros enemigos: triptico grandioso y doloroso, en el que se fijaron tres aspectos esenciales de la guerra, que fraternalmente sostienen nuestros pueblos por el Derecho y la libertad.

Francia conservará emocionante y reconocido recuerdo de la amable visita de V. M.—Raymond Poincaré.

«El tono y la sinceridad de los transcritos telegramas dicen más y mejor de lo que pudiéramos expresar nosotros acerca de la unión íntima que existe entre Francia e Italia. Cuna ésta de la civilización latina, que aquella levantó a su más grande apogeo, son pueblos que han nacido para amarse y ayudarse, figurando siempre en la vanguardia de toda obra noble, desinteresada, altruista, que tenga por horizonte la libertad y el Derecho. Nosotros, a fuer de latinos, sentimos la solidaridad que con ellos nos une, y en el orden espiritual compartimos sus ideales, haciendo votos por su pronto y total triunfo.

## LA GUERRA Y LA PAZ

(POR TELEGRAMA)

**Importante discurso de mister Churchill.**

LONDRES 4.—En el *lunch* dado hoy en el Aldwych Club en honor del ministro de Municiones ha dicho Mr. Churchill:

«Los londinenses tenían la mirada fija en el ministro de Municiones, que ahora parece decidido a estudiar las represalias contra los ataques aéreos alemanes.

En este cuarto año de la campaña terrible de esta guerra nuestro pensamiento y nuestras energías están natural y necesariamente concentrados para tomar medidas efectivas a fin de preparar la victoria decisiva para el quinto año de guerra.

Esta es la labor a que se deben dedicar exclusivamente todos aquellos que dirigen, y todos los ingleses deben tener este solo pensamiento.

De todo corazón deseáramos la paz universal; pero no es el momento de hablar de ella.

Estamos en la fase más interesante, y en la que se podrá recoger los frutos o perderlos, vergonzosamente, para siempre.

En su último discurso dijo Asquith cuál era la paz que deseamos; pero no hemos llegado aún a nuestros fines porque el militarismo prusiano no está destronado aún.

Hizo Churchill alusión a los hechos de los alemanes en Bélgica, condenándolos intensamente.

«Si la guerra terminara mañana y si la paz incompleta se hiciera, ese militarismo pretendería haber salvado a Alemania de la derrota y pediría apoyo al pueblo alemán por haberlo salvado.

También podrían acercarse a nosotros, estrecharnos fraternalmente y decirnos que respetáramos al digno adversario, reanudando las relaciones diplomáticas y comerciales.

Pues bien; yo digo que la opinión de todos al terminar el tercer año de guerra, en este momento tan grave de nuestra historia, es que en ninguna circunstancia aceptaríamos tal solución para el conflicto. (Aplausos prolongados.)

Hay faltas peores que los crímenes, y eso sería la conclusión de la paz antes de que nuestros principales objetivos se hayan logrado, pues las consecuencias de esa paz serían desastrosas para la Humanidad.

Dijo que si los alemanes se emancipaban de su Gobierno actual y fuesen un pueblo democrático como los demás, entonces la paz sería real y las heridas de esta guerra se cicatrizarían.

«Esto—agregó—sería una paz y no una tregua.

Sería una paz de fraternidad europea, en la que no se excluyera ninguna nación. Inglaterra, como los Estados Unidos, no harían jamás otra paz.

Así, pues, todas nuestras preparaciones y todas nuestras medidas deben tender a la prosecución de la guerra.

No se sabe nunca lo cerca que se ha estado de la victoria hasta que ésta es un hecho.

Nuestra potencia y nuestras fuerzas nos permiten hacer frente a todas las dificultades y triunfar de todos los peligros que nos rodean.

Aun es pronto para decir que los efectos de la guerra submarina hayan sido aniquilados; pero puede afirmarse que ha sufrido un serio fracaso.

Nuestros ejércitos siguen muy bien abastecidos y equipados y nuestras reservas en víveres son mayores ahora que al principio de la guerra submarina, y si la guerra se prolonga, en el año próximo nuestros ejércitos estarán aún más fuertes y mejor abastecidos.

La cantidad de granadas dirigidas contra los alemanes la semana de la ofensiva última fué cuatro veces mayor que las disparadas en la del Somme, y en el año próximo la artillería inglesa sufrirá un nuevo impulso a pesar de los submarinos.

La labor que tiene que afrontar Inglaterra es la más grave, pero al mismo tiempo la más admirable que jamás asumiera un pueblo libre.

De todos los aliados del Oeste somos los que estamos menos agotados, y podemos resistir aún bastante antes de que todas las fuerzas de los Estados Unidos hayan sido puestas en juego. Si fracasamos ahora, todos habremos fracasado, y si nos sostenemos, todos podremos prosperar.—Dabor.

**La reunión de delegados en Berna. Comienza la Conferencia.**

LONDRES 4.—El día 2 comenzó la Conferencia organizada por los Sindicatos obreros de Suiza con objeto de reunir en dicho punto a los representantes obreros de todos los países, así neutrales como beligerantes.

Asistieron los delegados de la mayor parte de los países neutrales, y los alemanes, austrohúngaros y de Bulgaria.

Los delegados de los imperios centrales y sus aliados tomaron asiento en un lado del salón, dejando un espacio vacío para los delegados de los países de la Entente que pudieran presentarse.

Abierta la sesión, el presidente leyó una carta en la que Appleton, por la Federación de las Trade-Unions inglesas, afirmaba que los obreros ingleses se negaban a reunirse con los alemanes mientras Alemania continué la guerra para su engrandecimiento y emplee métodos tan bárbaros (textual) como el torpedeamiento de buques-hospitales y las crueldades cometidas con los prisioneros.

La carta produjo en la Asamblea el efecto de una bomba.

Los delegados alemanes protestaron, pero los holandeses sostuvieron energicamente el punto de vista inglés.—Dabor.

**Una manifestación en Alemania en favor de la paz.**

ROTTERDAM 4.—La *Frankfurter Zeitung* hace observar la que prueba de que el pueblo alemán está en favor de la paz, ha sido la decisión de la mayoría del Reichstag y el hecho de que por acuerdo de Francfort entero se celebrase el domingo último una manifestación «pro paz» de 50.000 ciudadanos de ambos sexos.—C.

**La suerte de Alsacia-Lorena.**

BERNA 4.—El secretario alemán de Asuntos Extranjeros ha declarado a un redactor de la Agencia Wolf que Michaelis, en una entrevista que celebró con varios periodistas en Stuttgart, no afirmó nunca, como dice el ministro de la Guerra de Rusia, que Alemania esté dispuesta a devolver a Francia Alsacia-Lorena.—C.

## Consejo de ministros

El celebrado anoche terminó a las ocho y cuarto.

Por tener que asistir a una comida el jefe del Gobierno, fué el vizconde de Eza el que facilitó la referencia a los periodistas, manifestando lo siguiente:

«Los asuntos tratados en el Consejo han sido las substancias, la organización de los servicios de la Comisaría de Abastecimientos, en relación con los Ministerios de Fomento, Hacienda y Gobernación, y compra de trigo en el extranjero, habiéndose extensamente del problema de cereales y compra de éstos en los mercados extranjeros.

El Sr. Andrade ha dado cuenta de sus trabajos y estudios para la formación de un proyecto de reforma de la ley de Enseñanza. Es muy amplia, y acerca de ella se habló en términos generales, cambiando impresiones.

El conde de Bugallal y yo hablamos de créditos para exportación, pues el Gobierno se preocupa de todo lo que afecta a la cuestión económica y hay que pensar en prepararse para el día de la paz. Para ello hay que estudiar todo lo relacionado con los mercados y las industrias, para dotar a éstas de todos los medios necesarios, incluso créditos extraordinarios, a fin de que puedan desarrollarse convenientemente.

Acercó de estas cuestiones hubo amplia deliberación, quedando encargados los ministros de Hacienda y Fomento de redactar una ponencia que sirva de base para una resolución gubernativa estableciendo el crédito a la exportación. También se hará una información detallada acerca de los mercados extranjeros en relación con nuestras industrias.

Interrogado por los periodistas si se habían tratado cuestiones políticas, contestó el vizconde de Eza negativamente, y nada tampoco relacionado con el restablecimiento de las garantías.

**Otro Consejo.—El levantamiento del estado de guerra.**

Mañana por la tarde volverá a reunirse el Gobierno en Consejo.

La impresión que anoche se tenía, y que confirmó lo que anoche decíamos, era que en la reunión del Gobierno anunciada para mañana se tomará acuerdo respecto del levantamiento del estado de guerra.

## CARTA DE ROMA

Resumen de la reciente ofensiva italiana.

En los actuales momentos absorbe por completo la atención italiana el resultado brillante de la última operación realizada por sus tropas. Brevemente dare cuenta de cómo se desenvolvió y cuáles son hasta ahora sus resultados.

La ofensiva de Mayo, durante la cual las tropas italianas realizaron el prodigio de dar en un solo día el asalto al Monte Cucco y de conquistar gran parte de las fuertes posiciones entre la región de Plava y el monte Santo, se detiene al Norte de Anghovo, frente a la primera línea adversaria, admirablemente protegida por las más adelantadas posiciones del segundo sistema defensivo.

Por esto el Estado Mayor italiano no podía decidir la expulsión del enemigo del monte Santo y de la pendiente oriental del Vodice, en donde permanecía agrupado, hasta que fuera destruida la línea del talud septentrional de la altiplanicie de Bainsizza, que forma la parte central del cuadrángulo comprendido entre el Isonzo, Tolmino, el monte Santo y el Ausa, que los austriacos habían transformado en un formidable campo atrincherado.

El comienzo de la gran batalla empezó a mediados del 17 de Julio, con acciones preliminares en algunos sectores del medio Isonzo.

Mas el tiro de destrucción de la artillería preparatoria del ataque, se desarrolló en la jornada del 18, maravilloso por su insuperable violencia y por su matemática precisión, mientras aeronaves y aeroplanos, en gran cantidad, diezaban las masas de tropas resguardadas al abrigo de la línea enemiga y valientes patrullas realizaban reconocimientos en las brechas abiertas por el fuego de la artillería italiana, que toda la noche del 19 anuló por completo la defensa del enemigo, resultándole a éste vanas todas las tentativas para restablecer el orden y organizar sus filas.

En la misma noche, al Norte de Anghovo, venciendo grandes dificultades por las continuas ráfagas de fuego, tendieron los italianos 14 puentes a través del Isonzo.

Al amanecer del día 19, en una extensión de 60 kilómetros de frente, cargó la infantería en los varios sectores, realizando el plan demostrativo preparado por el Estado Mayor, procediendo a desalojar al enemigo, que oponía desesperada resistencia, sostenido por multitud de ametralladoras y numerosos cañones. De estos últimos, desde la víspera de la acción se podían distinguir cerca de 2.000 en un frente de unos 60 kilómetros, reduciéndose a una densidad media de 30 piezas por kilómetro, o sea de una pieza por cada 30 metros; esto sin contar los ocultos, emplazados antes de iniciarse la batalla.

Colocados los puentes, superó la valentía de atravesarlos, bajo el mortífero fuego del enemigo, la no menos maravillosa osadía de haberlos tendido.

Las tropas del segundo ejército procedieron al ataque de la altiplanicie de Bainsizza, cargando vigorosamente sobre el frente Jelenik-Vrhy, conquistando, mediante una perfecta maniobra envolvente, las tres líneas de defensa del Semmer, del Koblek y de Madoni.

Simultáneamente atacaron la misma línea de frente, destruyéndola a pesar de la formidable defensa del enemigo, consiguiendo así los italianos una amplia victoria, militarmente preciosa y que para los austriacos era moral y militarmente desastrosa.

Y mientras el tercer ejército hacía presión sobre las fuerzas del frente y obtenía un gran éxito desalojando las fuertes posiciones al Sur de Dossio Fatti, ocupadas el 23, las tropas del segundo ejército, con ímpetu arrollador, se lanzaban sobre las terribles defensas del monte Sato, llegando el 24 a la cumbre, en donde izaban gloriosamente el estandarte tricolor.

Caido este último baluarte de la defensa, que los austriacos consideraban como inexpugnable, y ante la ineluctable combatividad de las tropas italianas, que los perseguían con furor bajo la meseta de Bainsizza, el grueso del enemigo se puso en precipitada retirada, sostenido por núcleos de ametralladoras y baterías ligeras, que protegían el movimiento con violentas acciones de retaguardia, que no impidieron el avance italiano.

Este, que se desarrollaba sobre una profundidad variada de seis a nueve kilómetros, en línea alta, en región abrupta y contra todas las dificultades naturales del terreno, fué el resultado de una sagaz combinación de empuje y de maniobra. Por la primera vez en nuestro frente, y en esta guerra, la genialidad de un jefe se decidía a romper la inveterada costumbre de la lucha de posiciones y lanzar las tropas, fuera de alambradas y de otras protecciones, a combatir en campo abierto, para envolver con rápido y audaz movimiento el resto de las posiciones, facilitando así el ataque de frente directo y debilitando la tenaz resistencia del enemigo, que, amenazado en su flanco, defendía con desesperada tenacidad el terreno, impedido de contrarrestar el avance hacia la margen oriental de la meseta, en gran parte conquistada ya por el valor del ejército de Cadorna.

En los últimos días del mes de Agosto se vio obligado a reforzar las posiciones ocupadas y conquistar de nuevo algunas de aquellas de la pendiente del monte San Gabriel y del valle de Brestovizza, cogidas el 30, con fuertes acciones parciales, y a mantener el contacto con el enemigo, que estaba parapetado detrás de la última línea de resistencia, con anterioridad organizada, que los austriacos rabiamente trataron de defender del ímpetu y victorioso ataque de las tropas italianas en

La guerra

RESUMEN DIARIO DE LAS OPERACIONES

Los alemanes dicen que conquistaron en la cota 340 (orilla oriental del Mosa de Verdun) las posiciones avanzadas francesas en una extensión de 1.200 metros, haciendo 130 prisioneros.

Los franceses aseguran que las recobraron, merced a un contraataque, casi en su totalidad.

También atacaron los alemanes a los ingleses al Sudoeste de Paschendaele, en la Flandes belga.

Los ingleses rechazaron esa embestida. En el Adriático ha habido un encuentro naval entre flotillas austriacas e italianas.

No fué echado a pique ningún barco; pero dos; uno de cada bando, sufrieron averías.

Con Rusia se mantiene la calma militar. Los torpederos y los hidroaviones germanos continúan efectuando raids en los golfos de Riga y de Finlandia.

Nada nuevo en los frentes italiano y balcánico.

Sigue descendiendo la cifra de torpedeamientos. Durante Septiembre hubo menos que en cualquiera de los meses anteriores, contando desde Febrero de 1916.

Información telegráfica

EN EL FRENTE ANGILOFRANCOBELGA

Parte francés. PARIS 3 (oficial).—El día, relativamente tranquilo, se ha señalado solamente por acciones de artillería al Norte del Aisne y sobre las dos orillas del Mosa.

Parte inglés. LONDRES 3 (oficial).—El día 2 del corriente el tiempo fué de nuevo brumoso; pero a pesar de esta circunstancia nuestros aviadores llevaron a cabo con éxito mucho trabajo de observación para nuestra artillería y tomaron además numerosas fotografías.

En algunas de éstas se ven los daños causados por nuestras incursiones de bombardeo.

Fueron lanzadas por nuestros aeroplanos unas ocho toneladas de bombas, pudiéndose observar que se hizo blanco en tres aeródromos en el área de Courtrai y sobre un cuarto aeródromo cerca de Cambrai.

También se atacó con éxito las barracas y depósitos de municiones cerca de Douai y los apartaderos ferroviarios de Roulers.

En general el enemigo evitó encontrarse con nuestros aeroplanos de combate; pero atacaron a nuestros aparatos de bombardeo destinados a servicios de larga distancia cuando dichos aparatos se encontraban muy dentro de las líneas alemanas.

En combate aéreo fueron derribados seis aparatos alemanes y otros cuatro obligados a descender sin gobierno.

Faltan seis de nuestros aparatos.

Impresiones oficiales.—El estado de la lucha en el frente occidental.

PARIS 4.—En el frente de Verdun no reñeron los alemanes sus ataques.

Anoche hubo aún ruidos combates de patrullas; pero durante el día sólo actuó la artillería activamente.

Estas acciones alemanas se deben al temor que les inspira ver a los franceses en posiciones ventajosas.

El adversario sólo ataca para defenderse, y le cuesta caro lo que gana, sin significación alguna.

Con esa táctica trata de detener las tentativas francesas, molestando sin descanso a los nuestros.

En el frente del Aisne el bombardeo continuó persistentemente.

En el frente de Yprés hubo durante el día una nueva reacción ofensiva alemana, la cual tuvo el mismo fracaso que las tentativas que precedieron.

La actividad de la aviación francobritánica sigue siendo muy viva.

Los bombardeos se prosiguieron noche y día contra las organizaciones militares y poblaciones alemanas, en represalias por los bombardeos de las poblaciones abiertas, como Dunkerque Bar-le-Duc Calais y Londres.

Los ejemplos que tienen que tomar los aviadores francobritánicos servirán para que cesen los odiosos ultrajes de los raids alemanes, que causan tantas víctimas inocentes entre las poblaciones civiles.—Mar.

EN EL FRENTE RUSORRUMANO

Actividad naval y temores de ofensiva.

PARIS 4 (oficial).—Comunica el Cuartel General ruso:

«En el mar Báltico los hidroaviones enemigos bombardearon a Zerol, haciendo saltar un depósito de municiones.

Los aviadores rusos han bombardeado la costa de Curlandia.

En Zerol rechazamos nuevos ataques de los torpederos e hidroaviones.

También telegrafían de Petrogrado que en los alrededores de Dvinsk se han operado numerosos reconocimientos aéreos, y está comprobado que estos últimos días han llegado muchos trenes a la estación de Kaloiy, que constituye el punto final de la línea alemana.

Estos y otros informes hacen suponer que el enemigo prepara en la región de Dvinsk una ofensiva de grandes vuelos.»

EN EL FRENTE ITALIANO

Parte italiano.

ROMA 4 (oficial).—Al amanecer del día de ayer el enemigo atacó nuestras posiciones de las vertientes occidentales del monte de San Gabriel. El ataque fracasó

completamente. Una compañía de asalto fué aniquilada, y el batallón que la siguió fué cogido a su vez bajo el fuego de nuestras baterías y atacado por nuestras patrullas, que lo dispersaron. En nuestras manos quedaron un oficial y 79 soldados.

En el resto de la meseta de Bainsizza capturamos, por medio de acciones de patrullas llevadas a cabo con éxito, algunos prisioneros más y cegimos tres ametralladoras. La actividad en el aire fué intensa.

La actividad en el aire fué intensa. Durante el día una de nuestras escuadrillas realizó una incursión de bombardeo sobre la estación de ferrocarril de Grahovo.

La noche última, en dos incursiones sucesivas, fueron bombardeados los objetivos militares de Pola, dejando caer sobre ellos cuatro toneladas de proyectiles, que produjeron grandes daños.

Han sido derribados por nuestros aviadores cuatro aparatos enemigos; el tercero y el cuarto aparatos, en Anzza y cerca de Polmenca.

EN EL FRENTE BALKANICO

Parte francés.

PARIS 3 (oficial).—Comunicado del Ejército de Oriente: «Actividad bastante grande de la artillería en la región de Yumnicia y en el recodo del Czerna.

Una numerosa patrulla búlgara ha sido rechazada por las tropas griegas al Norte de Monastir.»

LA GUERRA EN EL AIRE

La huelga de los obreros de aviación.

PARIS 4.—Como se sabe, se habían declarado en huelga 50.000 hombres de las fábricas de aviación, huelga de la cual impondrá la censura hablar, hasta que en una Asamblea de delegados se acordó la vuelta al trabajo. Pero parece que éste no se ha reanudado. El ministro del Armamento ha recibido a los representantes de las organizaciones interesadas en el conflicto, que le entregaron un largo informe referente a las reivindicaciones que solicitan. El ministro estudiará el asunto.—Mar.

Otro famoso aviador muerto.

LONDRES 4.—Dicen del frente que el cadáver del aviador alemán temiente Poss, de la escuadrilla del capitán Richtofen (que según los comunicados alemanes ha derribado 45 aviones), ha sido encontrado e identificado cerca de Yprés.

Fué muerto, en un duelo de larga duración, por uno de los mejores aviadores británicos.—Dabor.

Importantes decisiones de Inglaterra.

LONDRES 3.—La prensa londinense anuncia que el primer ministro hará en breve una declaración sobre la guerra aérea. Esta noticia ha sido acogida con la mayor satisfacción.

Hace mucho tiempo ya que gran parte de la prensa pide represalias.

Otros periódicos hacían resaltar que las operaciones actuales en Francia hacían necesarios todos los aparatos de que se podía disponer, y señalaban las dificultades de raids a largas distancias desde las bases británicas.

La unanimidad parece ahora ser completa.

El acuerdo que se atribuye al Gabinete de Guerra de instituir un Ministerio del Aire, en lugar del régimen actual de dos servicios de aviación, uno para el Ejército, y otro para la Marina, ha producido una gran satisfacción, porque parece prever una unidad y una intensidad análogas a las que aconsejaron en 1915 la creación del Ministerio de Municiones.—Dabor.

Contra los "raids" alemanes.—Más sobre las represalias.

LONDRES 4.—La Agencia Reuter sabe de fuente de la mayor autoridad que, ante la persistencia con que Alemania ataca con alegría los sitios abiertos no fortificados, matando a la población civil y destruyendo los bienes de los paisanos, el Gobierno británico ha tomado, después del más minucioso estudio del asunto, la decisión de ejercer represalias aéreas contra Alemania.—Dabor.

Lloyd George visita los barrios bombardeados.

LONDRES 4.—Mr. Lloyd George ha visitado los barrios del Sudeste, recientemente bombardeados por los aviones alemanes.

Declaró el primer ministro que pronto devolverían los ingleses a los alemanes su visita, y que se iría a bombardear a Alemania para compensar los intereses lesionados.—Dabor.

Más detalles sobre la muerte de Guynemer.

AMSTERDAM 2.—Los periódicos alemanes confirman que el aviador Guynemer cayó cerca de Pechelapelle, cementerio de soldados alemanes. Recibió una bala en la cabeza, y en la caída se rompió una pierna y una clavícula. Los alemanes quisieron enterrar al famoso héroe francés en el mismo sitio en que cayó, pero se lo impidió momentáneamente el fuego enemigo.—Agencia Radio.

Aviones cubanos a Europa.

HABANA 3.—Aceptando el plan propuesto por el senador Sr. Coronado y Comil, se estudia la formación de escuadrillas de aviones cubanos que se enviarán a Francia.—Agencia Radio.

LA GUERRA EN EL MAR

Movimiento de barcos.

LONDRES 3.—Parte semanal del Almirantazgo.—Llegadas y salidas de buques de todas las nacionalidades 5.422; mercantes ingleses hundidos de más de 1.600 toneladas, 11; de menos de 1.600, 2; mercantes ingleses atacados infructuosamente por los submarinos, 16.—Agencia Radio.

Barcos hundidos.—La Marina Noruega.

LONDRES 4.—Según noticias facilitadas por la Legación de Noruega en esta capital, durante Septiembre último han sido echados a pique 19 barcos mercantes noruegos, cuyo arqueo ascendía en total a 30.800 toneladas.—Dabor.

Una escaramuza naval en el Adriático.

ROMA 3.—El corresponsal de la Tribuna refiere que habiendo noticia el mando italiano de movimientos de naves austríacas, ordenó a la escuadrilla de cazatorpederos marchara a hacerles frente.

Precedía la escuadrilla el explorador Aquila, que avistando dos torpederos austríacos, del tipo 7atra, por la parte de Cattaro, forzó su velocidad, y disparando los persiguió, alcanzándolos cuando estallaba un incendio dentro de su depósito de nafta.

La máquina se paró, e innumerables aeroplanos ausiáticos cayeron, bombardeando, sobre el explorador, pero los dos 7atra no entraron inmunes en Durazzo, porque llegada la escuadrilla de cazatorpederos italianos, éstos los persiguieron, haciéndoles blanco repetidas veces y causándoles graves daños.

Entretanto en el Aquila los marinos se dedicaban a extinguir el fuego y trasladaban sobre cubierta a heridos y asfixiados, y otros disparaban las piezas antiaéreas, pretendiendo rechazar a los aeroplanos, y los maquinistas se afanaban en reparar las averías dentro de la cámara de las turbinas, invadida de emanaciones asfixiantes.

Entonces el comandante del Aquila vió aparecer por el horizonte a tres acorazados enemigos, el Svyda, Novara y Aspera. Apenas juzgó que estaban dentro del tiro de su artillería inició el fuego, radiotelegrafiando a los cazatorpederos que continuasen hasta delante de Durazzo, sin preocuparse de su explorador, para atacar a los acorazados que llegaban.

La escuadrilla acató deber tan desproporcionado a sus fuerzas hasta que se unió el grueso de las unidades italo-inglesas.

Al Novara se le destruyó en parte el casco y la bandera imperial fué abatida. El primer comandante fué gravemente herido y el segundo muerto, y fatigosa-mente entró el buque en Cattaro.

El Aquila, finalmente, auxiliado, extinguió su incendio y reparadas sus máquinas, volvió a su base.—H. P.

VARIAS NOTICIAS

Pershing, general en jefe.

WASHINGTON 4.—El Congreso ha tomado a su cargo la proposición de nombrar a Pershing general en jefe.—Agencia Radio.

Nuevos desórdenes en Essen.—Muerte y varias mujeres heridas.

AMSTERDAM 3.—En Essen han ocurrido nuevos desórdenes, a consecuencia de la negativa del canciller a declarar los términos de la paz.

Numerosas mujeres asaltaron el Ayuntamiento reclamando víveres, paz y la vuelta de sus parientes.

Hubo gran número de detenidos y dos mujeres gravemente heridas.

Continúa la agitación.—Agencia Radio.

Monseñor Baudillard.

CADIZ 4.—Esta tarde se celebró en el Consulado de Francia un homenaje en honor de monseñor Baudillard, que fué ofrecido por los cónsules de Francia, Inglaterra, Italia, Norteamérica y otros.—S. de E.

Inglaterra y los neutrales del Norte.

Las exportaciones. LONDRES 3 (oficial).—El director del departamento de Comercio llama la atención sobre la disposición Real que prohíbe, a partir del 8 de este mes todas las exportaciones de mercaderías para Suecia, Dinamarca, Noruega y Holanda, excepto los artículos impresos, de toda naturaleza, y efectos personales que acompañen a sus propietarios.

No existe el propósito de rechazar inmediatamente todas las peticiones de licencias para la exportación de mercancías cuya expedición para Suecia, Noruega, Dinamarca y Holanda no estuvo hasta hoy prohibida, sino las que ahora lo están por disposición Real.

Sin embargo se advierte a los exportadores que no deben contar con la continuación de ese arreglo.

Los arreglos especiales referentes a las exportaciones para Suecia, notificados el 18 de Agosto de 1916 por el departamento de Comercio de Guerra, quedan abrogados a partir del 8 de este mes, y de este modo queda Suecia en el mismo estado que Holanda y los otros países escandinavos.

La disposición se aplicará también a las mercaderías enviadas por paquetes postales.

Mientras tanto, las licencias ya concedidas para la exportación de mercaderías destinadas a los países mencionados deben considerarse provisionalmente suspendidas.

Sin embargo esto no regirá para las exportaciones de carbones.

Reformas en las Cámaras alemanas.

BERNA 4.—Dicen de Berlín que circula el rumor de que el Landtag será reformado en breve en la Cámara de los Señores.

Según otra versión, tendrán asiento en dicha Cámara algunos de los representantes profesionales; pero siempre con la preponderancia de los elementos agrarios y conservadores.

Además el derecho Real de nombramiento se sostendrá, pero en forma ilimitada.

En esas condiciones, se cree que los partidos de la izquierda de la Cámara popular harán una vivísima oposición al proyecto.—C.

La Conferencia de Moscú.

LONDRES 4.—Comunican de Petrogrado que la Conferencia de Moscú se ha declarado partidaria de un Gobierno de coalición por 766 votos contra 688.—Dabor.

El segundo "empréstito de la libertad".

WASHINGTON 4.—Continúa la activísima campaña en favor del segundo "empréstito de la libertad", que comenzó la semana pasada, y que debe producir por lo menos 3.000 millones de dólares; pero que según los financieros del Tesoro llegará probablemente a 5.000 millones, que es la mayor suma que se haya puesto a suscripción en los Estados Unidos.—C.

LONDRES 4.—La prensa anuncia que los lecheros de Londres están en negociaciones para constituirse en Agrupación a causa de los enormes gastos que tienen en sus explotaciones.—Dabor.

Según un telegrama de Copenhague, a causa de faltar hoja de lata en Noruega los fabricantes de conservas de Stavanger han tenido que cerrar sus establecimientos.

Varios millares de obreros han quedado sin trabajo.

BUENOS AIRES 4.—El grupo parlamentario socialista ha acordado dimitir porque el Parlamento votó la ruptura con Alemania sin la autorización del partido.—C.

Bandejas y vajillas plata de ley. El peso. La casa que más barato vende. De España es la antigua casa de López ZARAGOZA, 4.—Teléfono 3.376.

LA BOLSA

TEATROS

COMICO.—Pasado mañana, sábado, a las diez y media de la noche, estreno del sainete lírico, en dos actos, dividido en siete cuadros, original de los señores García Álvarez y Vally, de Gente menuda, extraordinario éxito de la compañía.

El domingo, tres funciones: Primera, a las cuatro, La venganza de la Petra; segunda, a las seis y cuarto, Gente menuda y La romántica (especial), y tercera, a las diez y cuarto de la noche, Gente menuda.

Las localidades pueden adquirirse en contaduría con un día de anticipación, de tres de la tarde en adelante.

APOLO.—El domingo, tres funciones, poniéndose en escena a las cuatro y de la tarde Maritza, y a las seis y cuarto de la tarde y diez y cuarto de la noche, Petit café.

Las localidades pueden adquirirse en contaduría el viernes y sábado, de las once de la mañana en adelante.

En la próxima semana, estreno de la ópera, en tres actos, El pícaro Segismundo.

MARTIN.—Mañana, viernes, a las diez y cuarto de la noche, estreno de la ópera, en un acto, dividido en tres cuadros, original de Julio Pardo, música de Millán, La paciencia de Job.

El sábado, en la sección de las siete de la tarde, se representará la zarzuela, en un acto, El barquero.

La "Gaceta"

SUMARIO.—4 de Octubre de 1917.

Presidencia del Consejo de Ministros.—Real decreto creando una Comisaría General de Abastecimientos, encargada de atender al abastecimiento y distribución interiores de substancias alimenticias, así como a la compra de trigo en el extranjero y a la regulación de precios y restricción del consumo.

Quo nombrando comisario general de Abastecimientos a D. Nicandro de las Alas Pumarín, actual delgado regio de Pósitos.

Guerra.—Real decreto llamando al servicio de las armas 7.000 hombres.

Hacienda.—Reales decretos fijando en las cantidades que se indican los capitales que han de servir de base a la liquidación de cuota que corresponde exigir por contribución mínima sobre utilidades de la riqueza mobiliaria a las Sociedades extranjeras que se mencionan.

Gracia y Justicia.—Real orden disponiendo que el subsecretario de este ministerio se encargue durante la ausencia del director general de Prisiones del despacho de los asuntos de la mencionada Dirección General.

Instrucción Pública y Bellas Artes.—Real orden dictando reglas encaminadas al establecimiento de clases nocturnas de adultos en todas las escuelas nacionales de niños, así como en todas las escuelas mixtas regidas por maestro.

Fomento.—Real orden recordando a los gobernadores civiles de las provincias que se mencionan la de 2 de Julio último, al objeto de que por los ingenieros jefes de las Secciones Agronómicas se remitan a este ministerio las relaciones completas de los terrenos afectados por las juntas locales de extinción de la langosta.

Vida religiosa

Viernes, 5.—San Plácido y compañeros mártires; Santos Froilán, Atilano y Apolinario, obispos; Santos Carilina y Flaviana, vírgenes y mártires; y Santa Gata, vídua.

Cuarenta Horas.—Oratorio del Olivar.—A las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, Misa mayor. A las seis de la tarde continúa la Octava al Santísimo Sacramento, Bendición y Reserva.

Espectáculos para mañana

Princesa.—Compañía Francisco García Ortega.—A las 10, 15, Una mujer sin importancia.

A las 6, 30, Una mujer sin importancia.

Comedia.—Compañía cómico-dramática.

A las 10, El rayo (estreno).

Lara.—Compañía Plana-Llano.—A las 6, 30, La audaz aventura (tres actos).

A las 10, 30, Punta de viuda y La loca afición (dos actos).

Odeón.—A las 10, La Chocolatería.

Apolo.—Función 30.ª de abono.—A las 6, 15 (sencillo), La Catedral (reformado); a las 7, 30 (sencillo), El labrador de Sevilla.—A las 10, 15 (especial), Petit café (tres actos).

Estiava.—(Inauguración de temporada).—A las 10, 15, Divorcio ídem.

Infanta Isabel.—(Compañía Rosario Pino).—A las 10, 30, Las vírgenes locas.

Cómico.—Compañía Prado-Chicote.—A las 10, 15, Ministerio de estrellas (reformado) y La venganza de la Petra, o donde las dan toman (dos actos).

Reina Victoria.—A las 6, 30 (doble), Miña Ramona.—A las 10, 30 (doble), La duquesa del Tabarín.

Martín.—A las 6, 45, Pedro Botero.—A las 7, Dora, la viuda alegre.—A las 9, La Zarina.—A las 10, 15 (estreno), La paciencia de Job.—A las 11, 30, La cara del ministro.

Alvarez Quintero.—Sección continua de 4, 30 a 1.—Estreno de la cinta cinematográfica La máscara negra.—La no menos interesante Los misterios de Mira (6.ª, 6.ª y 7.ª episodios), y otras.

Gran Teatro.—De 6 a 1 de la noche.—Revenaz (11.ª y 12.ª episodios); final.—Mancuela (cuatro partes); creación de la eminente Regina Badet.—Revisita Pathé, y otras.

Gran Via.—Sección continua de cuatro a una.—Siempre estrenos.—Programa inmenso. Los misterios del Gran Hotel (tercer y cuarto episodio).—El secreto de la estirpe.—Visión trágica.—Georget y el maniquí, y otros asuntos.

Proyecciones.—Lida de Or (drama en cuatro partes)—Exito de La muchacha de la emoción (episodios 7.ª y 8.ª, cada vez más interesantes en cuatro partes)—Max, entre dos fuegos, por Max Lindir (dos partes).

SUCESOS

Niña Intoxicada.

Elvira Teresa, de cinco años, que había con sus padres en la calle del Amparo, núms. 43 y 45, segundo izquierda, fué auxiliada en la Casa de Socorro del distrito de la Incha de una intoxicación de pronóstico reservado, que se produjo en su domicilio, casualmente, por haber ingerido lejía.

Contrato... incumplido.

Se ha presentado denuncia judicial contra un tal D. Angel, director de una Agencia de negocios sita en la calle de las Huertas, número 2, por D. Tomás González Frutos, de cuarenta y cinco años, domiciliado en la calle de Baracaldo, núm. 7 (Tetuan de las Victorias), señor este que hizo entrega de su contrato domiciliario al referido director de la Agencia con objeto de que gestionase un préstamo de 1.000 pesetas, que por lo visto no puede... conseguir, pues, sin decir así van las ricas piastras o el papelito de garantía, ha desaparecido con dicho documento.

El perjudicado, por sospechar que D. Angel haga mal uso del contrato referido, ha puesto el hecho en conocimiento del juez.

¡Eh, a ése!

Antonio Sortini de Castro, amateur del pedal, pidió presta la una bicicleta a D. Alberto Diez Salcedo, y todavía no ha parecido de su excursión, emprendida hace varios días.

Por si se logra saber el paradero del vehículo y su guía, el interesado ha presentado la correspondiente denuncia.

NOTICIAS

Centro Asturiano.—El próximo sábado, 6 del corriente, a las diez de la noche, se celebrará en los salones de esta Sociedad el primer baile de la temporada, en honor de los señores socios y sus familias.

Cursos de español para extranjeros.

El lunes, 8, a las siete de la tarde, se inaugurará el nuevo curso trimestral de lengua y literatura para extranjeros, organizado por la junta para ampliación de estudios en el local del Centro de Estudios Históricos, paseo de Recoletos, 20.

Como en los anteriores, versarán sus enseñanzas sobre Historia de la literatura, Gramática y Fonetica españolas.

Para inscripciones, informes, etc., dirigirse

LA SENTENCIA CONTRA EL COMITE DE HUELGA

La sentencia dictada por el Consejo de guerra, que ha sido facilitada esta tarde a primera hora, dice así:

En la plaza de Madrid, a los veintinueve días del mes de Septiembre de 1917, reunido el Consejo de guerra para ver y fallar esta causa, habiéndose hecho relación por el juez instructor del resultado de los autos, presentes los once procesados, oídas la acusación fiscal y defensa, el Consejo declara:

Primero. Que los hechos perseguidos constituyen un delito consumado de rebelión, previsto en los núms. 1.º, 3.º y 6.º del art. 243 del Código penal ordinario, y penado para los procesados D. Francisco Largo Caballero, D. Julián Besteiro Fernández, D. Daniel Anguiano Mangado y Andrés Saborit Colomer en el 24, y para los procesados Gualterio José Ortega Muñoz, Luis Torrent Lereñ y Mario Anguiano Anglés en la última parte del art. 246, y el mismo delito en grado de frustración, comprendido en el citado art. 265, por lo que se refiere a Manuel Maestre Rubio y Florencio Abelardo Martínez Salas.

Segundo. Que son autores del primero de estos delitos los procesados D. Francisco Largo Caballero, D. Julián Besteiro Fernández, D. Daniel Anguiano Mangado y Andrés Saborit Colomer, del segundo, Gualterio José Ortega Muñoz, Luis Torrent Lereñ y Mario Anguiano y Anglés, y del tercero, Manuel Maestre Rubio y Florencio Abelardo Martínez Salas.

Tercero. Que no son de apreciar en ninguno de ellos circunstancias modificativas de responsabilidad.

En virtud de lo cual condena a D. Francisco Largo Caballero, D. Julián Besteiro Fernández, D. Daniel Anguiano Mangado y Andrés Saborit Colomer a la pena de reclusión perpetua, con la accesoria de inhabilitación perpetua absoluta.

A Gualterio José Ortega Muñoz, Luis Torrent Lereñ y Mario Anguiano Anglés, a la pena de ocho años y un día de prisión mayor, con la accesoria de suspensión de todo cargo y del derecho del sufragio durante el tiempo de la condena, y a Manuel Maestre Rubio y Florencio Abelardo Martínez Salas a la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional, con igual accesoria que los anteriores; sirviéndoles de abono a los siete primeros la mitad del tiempo de prisión preventiva, y el total de ella a Manuel Maestre Rubio y Florencio Abelardo Martínez Salas.

Debiendo satisfacer, en la forma que previene el Código, y en concepto de responsabilidad civil, el importe de los daños producidos por el delito y de las reclamaciones que por los perjudicados se ejerciten.

Por último deben ser libremente absoluidas las procesadas Virginia González Polo y Juana Sanabria Martínez. Todo ello con arreglo a los citados artículos, a los demás de general aplicación del Código penal ordinario y ley de 17 de Enero de 1901. Miguel Enríde, Angel Diaz, Enrique Cotarelo, Fulgencio Saseria, Fermín Alvarez, J. Jiménez Figueras, Manuel Sánchez de Linares.— Todo rubricado.

Más consejos de guerra. Esta mañana se ha celebrado en la Prisión Cellular otro Consejo de guerra, contra Santos García García, acusado de coacción.

De Castellón dicen que el Juzgado militar ha puesto en libertad a los obreros Bautista Ochando, Miguel Moltó, Joaquín Guirel, Francisco Font y Primitivo Sacristán, que se hallaban detenidos en la cárcel a consecuencia de la detenida huelga de Agosto.

Ahora sólo quedan detenidos dos tipos: graños y un alpargatero.

Los detenidos y las Directivas obreras. Los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales, en representación de las Asociaciones que los eligieron y en nombre de los trabajadores españoles en general, se avistaron el día 28 del pasado con el presidente del Consejo de Ministros, a quien formularon las peticiones siguientes:

Primera. Libertad inmediata de todos los detenidos gubernativamente no sujetos a procedimiento por los sucesos del pasado Agosto; y

Segunda. Apertura de los Centros, Círculos obreros y Casas del Pueblo clausuradas gubernativamente también, al efecto de que puedan reunirse las Directivas de las Sociedades en ellas domiciliadas, para el desempeño de sus funciones administrativas, económicas y repartos de socorros de paro.

El jefe del Gobierno prometió resolver inmediatamente de acuerdo con los dos extremos de lo solicitado.

También cambiaron impresiones con el Sr. Dato acerca de la conveniencia de que el Gobierno restablezca la normalidad de la vida política del país levantando la suspensión de las garantías constitucionales. Los vocales obreros, mediante esta noticia, excitaban a todos los presos y a las Sociedades obreras, Círculos obreros y Casas del Pueblo para que les comunicasen el nombre y situación de los que al presente todavía estuvieren detenidos en las cárceles o desterrados, no sujetos a sumaria ni procedimiento judicial, así como también las Juntas directivas a quienes se prohiba su reunión para realizar gestiones puramente administrativas. Diríjanse los expresados datos a los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales, Madrid.

EN EL JUZGADO DE GUARDIA La traducción de "Una mujer sin importancia"

El literato D. Ricardo Baeza presentó anoche una denuncia en el Juzgado contra D. Antonio Planiol, por considerar que éste ha apropiado, para estrenarla en el teatro de la Princesa, una traducción que él hizo, y publicó

en la revista Prometeo, de la comedia, de Oscar Wilde, "Una mujer sin importancia", que con tanto éxito se estrenó anteanoche.

El juez aceptó la denuncia y ordenó que se le entregase uno de los ejemplares de la traducción que firma el Sr. Planiol.

Este ha dirigido una carta a los periódicos que consignaron las coincidencias con la traducción del Sr. Baeza, afirmando que no sólo desconocía la existencia de esa traducción, sino que ignoraba también la de D. Ricardo Baeza.

Anoche estuvo el juez en el teatro de la Princesa incautándose de los ejemplares de la obra.

Sobre el mismo asunto. Esta mañana se ha personado en la Dirección de Seguridad el Sr. Baeza, acompañado de su abogado, para manifestar que tenía nuevamente que proceder contra el Sr. Planiol, porque le extrañaba el haber visto en las carteleras del teatro de la Princesa el anuncio de "Una mujer sin importancia", a pesar de haber procedido el Juzgado contra la representación de la expresada obra, recogiendo anoche cuantos libretos de la misma existían en el archivo del teatro.

Agregó el Sr. Baeza que él era el único escritor autorizado por los representantes de Oscar Wilde para traducir sus obras; que el Sr. Planiol no poseía documento ninguno que le autorizase para usar del mismo derecho que él en cuanto al expresado autor se refería, y que por todo esto, y fundándose en los respectivos artículos de la ley de Propiedad intelectual, que autoriza a los gobernadores de provincias, y en esta capital a la Dirección General de Seguridad, para suspender las representaciones de toda obra cuya propiedad estuviese en litigio, obraba fuera de sus competencias, sin que estas actuaciones del Sr. Baeza tuvieran analogía con los procedimientos sumarios que piensa seguir contra el Sr. Planiol.

Ayuntamiento

La crisis obrera. En el último Consejo de ministros celebrado se acordó conceder un crédito de 70.000 pesetas para la resolución de la crisis obrera en esta corte durante el mes actual.

Las subsistencias. Esta mañana estuvieron conferenciando extensamente con los ministros de Fomento y de la Gobernación el Sr. Prado y Palacio y el gobernador civil, Sr. Calderón, sobre los aumentos de precio que han experimentado diversos artículos alimenticios en estos días.

Las expropiaciones de la Gran Vía. Hoy se han firmado en el Ayuntamiento las escrituras correspondientes a la adquisición por el Ayuntamiento, para las obras de la Gran Vía, de las siguientes fincas, por el precio que se indica:

Salud, 17, 80.500 pesetas. Mesonero Romanos, 34, 148.556,16. Jacometrezo, 19 y 21, 274.164,65. Hilario Peñasco, 3, 118.955,52. Total, 522.176,33 pesetas.

Esta cantidad ha sido satisfecha a los propietarios de las fincas expropiadas que se aluden.

La cuestión del gas. Según manifestaciones recogidas hoy, en el día de ayer contaba el stock de la Fábrica del Gas con 830 toneladas de carbón.

Esperarse que de hoy a mañana podrá aumentarse tal cantidad, sin perjuicio de lo cual la reducción del alumbrado público continúa, como una medida elemental de previsión.

El piso de los toriles. El concejal liberal Sr. De Miguel ha dirigido al alcalde un oficio haciéndole diversas indicaciones sobre las causas que puedan determinar la constante falta de toros cojos o reses dobles, después de haber sido declarados admisibles en el reconocimiento.

Expresa que según manifestaciones de los veterinarios y algún ganadero puede ser causa que motiva esto el piso de los toriles, empedrado de canchales, donde los toros pasan algunas horas de impaciencia y nerviosidad, haciendo bruscos movimientos.

Sobre un recurso. En la sesión de mañana se dará cuenta en Consejo de una comunicación del gobernador del civil, estimando recurso interpuesto contra acuerdo del Ayuntamiento que denegó el reconocimiento y abono de cantidades por gastos hechos en la zona de recreos del Parque de Madrid durante la temporada de 1913, por lo que se refiere a los Sres. Andión, Catalina y Rodríguez, y desestimándolo en cuanto afecta al Sr. Requena y Sociedad General de Montajes Metálicos.

El suministro de combustible. Mañana, en sesión, se discutirá un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo la aprobación de los pliegos de condiciones para contratar el suministro de combustible necesario en los ramos de Vías públicas, de Fontanería y Alcantarillas durante el año 1918.

Noticias políticas

Ayer se firmó un decreto nombrando ministro del Tribunal de Cuentas a D. Pedro Seoane.

Esta mañana se han reunido, en el Ministerio de la Gobernación, los Sres. Sánchez Guerra, Calderón (D. Abilio) y Prado y Palacio para ocuparse de las subsistencias.

Los telegramas de provincias no acusan otras novedades que las publicadas por la prensa de la mañana.

FIRMA DEL REY

S. M. el Rey ha firmado hoy en San Sebastián las siguientes disposiciones:

DE GUERRA.—Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo a los generales de brigada D. Augusto Esteban Larzábal y D. Alejandro Damasouet.

Ascendiendo a general de división a D. Antonio Reina y a general de brigada a D. Andrés Huerta Urrutia, que era coronel de Caballería.

Concediendo la libertad provisional a varios prisioneros penitenciarios militares.

DE FOMENTO.—Concediendo la gran cruz del Mérito Agrícola a D. Manuel Cámara.

Declarando oficialmente constituida la Cámara de la Propiedad Urbana de Burgos.

Ultimos telegramas

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 3.—Comunicado oficial de las tres de la tarde.

Noche tranquila en el frente, excepto en la orilla derecha del Mosa, donde ambas artillerías han mostrado gran actividad. En represalias del bombardeo de Barle-Duc, nuestros aeroplanos han ido a bombardear a Frankfurt y Rastatt.

Noticias oficiales inglesas. LONDRES 3.—Comunicado oficial:

Hemos nuevamente atacado esta mañana en un amplio frente al Este de Yprés. Los partes recibidos anuncian que nuestras tropas progresan de modo satisfactorio y que han hecho ya bastantes prisioneros.

El Vaticano y la paz. ROMA 4.—Il Corriere d'Italia, órgano oficial del Vaticano, desmiente categóricamente el rumor de que la Santa Sede haya enviado una nueva Nota a los Gobiernos de la Entente.

El diario católico añade que la Santa Sede no ha hecho más que comunicar a los aliados la respuesta que había recibido de los imperios centrales.—H. P.

La muerte de Guynemer. PARIS 4.—No quedan esperanzas en cuanto a la suerte de Guynemer, pues según comunica la Cruz Roja, por vía diplomática, el célebre aviador fué muerto de un balazo en la cabeza, al Norte del cementerio de Poelcapelle, en el frente de Yprés.

Un ala de su aparato quedó destruido. El rostro de Guynemer quedó intacto, y se identificó el cadáver por la fotografía del carnet de aviador que llevaba en la cartera.

Se lo enterró en el cementerio de Poelcapelle, tributándosele honores militares. Mañana se celebrará una gran manifestación en su honor.

Las cualidades de Cadorna.—Elogios austriacos. ROMA 4.—El enviado del periódico austriaco Fremdenblatt, después de hacer notar los progresos del método lento y afortunado de Cadorna, reconoce las cualidades guerreras del soldado italiano, considerándolo superior a toda ponderación porque no conoce obstáculo alguno durante el ímpetu del ataque.—H. P.

Los bombardeos de Zebrugge. LONDRES 4.—De Amsterdam dicen al Morning Post que los raids británicos sobre Zebrugge y aeródromo de San Dionisio de Wertrem los días 1 y 2 de Octubre han causado grandes daños.

Las esclusas de Zebrugge resultaron averiadas, y cierto número de aeroplanos que había apartados en San Dionisio fueron destruidos.—Dabor.

Violentísimo tifón en Tokio. LONDRES 4.—De Tokio comunican haberse desencadenado sobre aquella capital un violentísimo tifón, que ha durado cuatro horas.

Han quedado sin hogar más de cien mil personas. Hay 138 muertos, 168 heridos y 217 desaparecidos. El número de casas destruidas es de 1.346, y han quedado averiadas otras 20.098.

Todas las comunicaciones están interrumpidas, y se sabe que los estragos en el campo han sido aún mucho mayores. Dabor.

Inglaterra y los neutrales. NUEVA YORK 4.—La prensa americana acoge con satisfacción el nuevo embargo decretado por Inglaterra sobre todas las mercancías destinadas a los países neutrales del Norte de Europa.

Algunos periódicos estiman que semejante acuerdo equivale a la victoria de varias batallas, y el New York Times añade que la Administración americana aprueba totalmente la decisión inglesa y que el propio Wilson trazó este camino al decretar el embargo sobre los productos alimenticios destinados a Holanda.—C.

Los horrores de la guerra aérea. PARIS 4.—Los aviadores alemanes, obediendo órdenes superiores, intensifican su método destructivo con encarnizamiento feroz, en el preciso momento en que Alemania se presenta como humanitaria y mientras sus aviadores bombardean ciudades abiertas, matando a mujeres, niños y ancianos.

Francia e Inglaterra, ante la insistencia de métodos tales y las represalias que la opinión pública reclama, contestará a este nuevo chantaje, cuyo fin evidente es deprimir el ánimo de las poblaciones civiles.

Ya se han verificado eficaces raids contra las organizaciones militares de algunas ciudades alemanas, a título de advertencia.—Mar.

Comentarios franceses. PARIS 4.—Como se sabe, la colaboración del partido cadete fué el tema de más animadas discusiones en la Conferencia de Moscú.

Evidentemente encierra gravedad para Kerensky el hecho de no verse aprobado por el Comité ejecutivo del Soviet ni por la Conferencia democrática para formar el Ministerio de coalición que deseaba.

Sin embargo parece que está decidido a prescindir de tal acuerdo y llamar al Gobierno a representantes de todos los partidos de la izquierda.—Mar.

La Conferencia de Moscú. PETROGRADO 4.—Después de inclinarse por el Gobierno de coalición, la Conferencia de Moscú ha acordado oponerse a la coalición con los elementos burgueses comprometidos en el movimiento Korniloff y con todo el partido cadete.

Esta contradicción de principios ha sus-

citado vivos debates, y por último 813 votos en pro y 180 en contra; la Conferencia se ha opuesto a toda idea de coalición.—Corresponsal.

El movimiento pacifista en Alemania. BERNA 4.—Los éxitos de la propaganda pangermanista parecen ser tales, que los partidos de la izquierda han tenido que recurrir a una organización contra tal propaganda.

La Gaceta de Francfort señala con satisfacción haberse celebrado numerosas reuniones en favor de una paz de conciliación y contra el partido patria alemana.

Además de la gran Asamblea celebrada en Francfort, los progresistas populares han organizado otra reunión en Rostack, en la que habló el diputado Packnicke.

En Mandey hubo otra Asamblea de protesta organizada por progresistas y socialistas, y en Alton y Hannover se han registrado manifestaciones análogas. Además el Comité director del partido del centro de la Prusia occidental ha publicado un llamamiento dirigido contra el partido "Patria alemana".—C.

Tribunales

EN LA AUDIENCIA Depositario infiel.

En la Sección cuarta se ha visto la causa por jurados seguida contra Eladio Sanz Gómez, por el delito que encabeza estas líneas.

En el año 1912, en autos ejecutivos promovidos por D. Felipe Martínez Ventura, tío del procesado, contra éste, en los que formuló su tercera de dominio D.ª María Medina, viuda de D. Enrique Hermida Álvarez y representante de sus hijos, menores de edad y sucesores de aquél, dicho ejecutado, nombrado depositario de los bienes muebles que le fueron embargados como de su propiedad en el establecimiento de la calle de León, 3 y 5, de esta corte, vendió parte de estos en 5.000 pesetas a su cuñado D. Zacarías Esteban Palacios en 16 de Julio de 1913, siendo llevados dichos bienes a la calle de la Madera, núm. 14, en la que unos fueron ocupados y otros hallados en diferentes puestos del Rastro, como adquiridos por los compradores, siendo entregados todos los que se ocuparon, en concepto de depósito, a un hermano de la tercerista, nombrado para tal cargo.

Después de laboriosa prueba testifical y de los informes, los jurados emitieron veredicto de culpabilidad, de acuerdo en un todo con lo solicitado por el fiscal, Sr. Pérez Martín.

La Sala ha condenado, en su consecuencia, al procesado Eladio Sanz Gómez a la pena de ocho años y un día de presidio mayor, accesorias y costas.

Falsedad de billetes de ferrocarril. Otro Jurado se ha reunido en la Sección primera para juzgar a dos sujetos, Antonio García Belinchón y Anselmo Parra, acusados de haber falsificado una autorización ferroviaria, ida y vuelta de Madrid a Béjar.

En el viaje de regreso, el revisor del convoy, al realizar su servicio, notó que el nombre que aparecía en aquella estaba raspado, por lo cual su poseedor, Anselmo Parra, fué detenido, y más tarde procesado, en unión de Antonio García, que según su declaración fuera quien le proporcionara el billete.

En sus declaraciones ambos procesados niegan el delito, afirmando García Belinchón no sabía que la autorización tuviese tal defecto. Como las 43 pesetas importe del billete fueron consignadas en los autos por el procesado Anselmo, la Compañía ferroviaria no se ha mostrado parte.

Acusado a los dos sujetos el fiscal Sr. Fernández, por el delito de falsedad, defendiéndolos los Sres. Robledo y D. Juan García Sánchez, que en dos buenos informes pidieron para los mismos un veredicto de inculpabilidad de los jueces populares, por no existir a su juicio el delito de que eran acusados.

Toma de posesión. Con la solemnidad prescrita por la ley, se ha posesionado del cargo de magistrado de esta Audiencia D. Luis María Sáez, que ha sido destinado a la Sección segunda.

CÁMARA DE INDUSTRIA

La falta de madera. El presidente de la Cámara de Industria visitó ayer al señor ministro de Fomento para expresarle la difícil situación por que atraviesa la industria del ramo de madera. En nombre de los almaceneros y de los gremios de carpinteros y ebanistas pidió al señor vizconde de Eza que a la mayor brevedad posible se hagan facturaciones de madera, y por lo pronto, y para contener el conflicto, que originaría el paro obligado de muchos obreros, que se ordene el rápido transporte a Madrid desde Segovia de algunos vagones de madera de Balsain.

Asimismo interés del señor ministro de Fomento que tan pronto se normalice el tráfico de mercancías por Asturias sean autorizadas las expediciones de nogal, castaño y otras maderas procedentes de aquella región, y de las que existe gran carencia en el mercado madrileño.

EL MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

Hemos recibido el último Anuario publicado por la Dirección del Instituto Geográfico y Estadístico, y según los datos contenidos en tan interesante publicación el movimiento natural de la población de España durante el año 1914 acusa un aumento de 164.131 personas.

La anterior cifra es resultado del siguiente cálculo, hecho sobre la base de los datos que a las oficinas provinciales de Estadística remiten los encargados del Registro civil.

Número de nacimientos, 614.474; número de defunciones, 450.340. Concretando los datos estadísticos a la provincia de Madrid, aparece el siguiente resultado:

Nacimientos en el mencionado año, 13.623 varones y 12.740 hembras. Total, 26.363 nacidos. Defunciones, 12.196 varones y 11.278 hembras. Total, 23.474 defunciones, con una diferencia en favor de los primeros, o sea un aumento en la población, de 2.889 personas.

Supresión de trenes

Con motivo de lo anormal de las circunstancias, la Compañía del Mediodía suprimirá a partir del día 8 del actual los siguientes trenes de viajeros:

Entre Madrid y Guadalajara, los omnibus que salen de Madrid a las 16,15 y de Guada-

lara a las 19,30. Estos trenes circularán, sin embargo, los domingos y días festivos.

En Madrid y La Encina, los expresos trisemanales, que salen de Madrid a las 9,30 y de La Encina a las 14,20, y que corresponden en La Encina con los expresos entre La Encina y Valencia.

Entre La Encina y Alicante, el expreso trisemanal, que sale de La Encina a las 17,25, y el mercancías con viajeros trisemanal, que sale de Alicante a las 10,10.

Entre Aranjuez y Toledo, los expresos que salen de Aranjuez a las 7,30 y de Toledo a las 20,15.

Entre Madrid y Aranjuez, el mixto que los domingos y días festivos sale de Madrid a las 21,35.

Entre Chinchilla y Murcia, el mixto que sale de Chinchilla a las 21,45 y el que sale de Murcia a las 22,05.

Entre Madrid y Sevilla, el expreso que sale de Madrid a las 10 y que parte de Sevilla a las 9,25.

Entre Mengibar y Córdoba, el mixto que sale de Mengibar a las 5,45 y el que sale de Córdoba a las 18,20.

Entre Puertollano y Badajoz, el mixto que sale de Puertollano a las 21,25 y el que sale de Badajoz a las 18,45.

Entre Madrid y Getafe-Badajoz, los trenes tranvías que salen de Madrid.

Entre Toledo y Madrid, el tren discrecional que sale de Toledo los domingos y días festivos a las 7,30.

Asimismo se suprimirán, a partir del día 20 del actual:

Entre Madrid y Barcelona, los trenes expresos que salen de Madrid a las 9,20 y de Barcelona a las 8,33.

Entre Calatayud y Zaragoza, el tren omnibus que sale de Calatayud a las 6,50 y el que sale de Zaragoza a las 17,10.

NOTAS DEL DIA

El jefe del Gobierno, al recibir a mediodía a los periodistas manifestó que había conferenciado por teléfono con el marqués de Lema, comunicándole éste que no ocurría ninguna novedad.

Las noticias de las demás provincias —dijo el Sr. Dato— también acusan tranquilidad.

Mañana, a las seis, como ya anuncian los periódicos, tendremos Consejo de ministros.

Se abordará el tema del estado de guerra?—preguntó un periodista.

—Seguramente—contestó el Sr. Dato. Es lo más probable que dejemos resuelto el levantamiento del estado de guerra.

—Solamente el estado de guerra?—Por el momento, sólo el estado de guerra; pero ya aproximándonos a la normalidad completa.

Se ocupará también el Consejo, como indica un periódico, de la provisión de la presidencia del Supremo y la dirección de Prisiones?

—Es probable—contestó el Sr. Dato— que no tarden en proveerse, porque tenemos que tratar de personal.

Ha sido designado—dijo luego el señor Dato—delegado regio de Enseñanza, en la vacante por muerte del marqués de Najera D. Angel Salcedo Ruiz, académico de Ciencias Morales, escritor muy culto y que pertenece también al Cuerpo Jurídico Militar.

El oportuno decreto será enviado hoy a la firma de S. M. el Rey.

Al recibir esta tarde el ministro de la Gobernación a los periodistas les trasladó el siguiente telegrama oficial, que le remite el gobernador de Guadalajara:

«El alcalde de Valdeconcha me da cuenta de haber descargado horrosora tormenta de agua y piedra, que inundó el pueblo y arrasó campos, y solicita auxilios para limpiar calles anegadas.»

También participó el Sr. Sánchez Guerra a los reporteros que en aquellos momentos iba a celebrar una conferencia con los gobernadores de Málaga, Córdoba y Castellón sobre asuntos con aquellas provincias relacionadas.

El Interior al contado gana 0,20 por 100, y queda a 75,60, y el Exterior y los Tesoros suben también, cerrando a 84 y 103,25.

Las carpetas no alteran su precio anterior, y el 5 por 100 Amortizable tampoco.

El Hispano-Americano avanza seis puntos y última a 152, y el Hipotecario pasa de 216 a 218.

Los demás valores acusan falta de interés.

Los francos, sobre los que viene ejerciéndose alguna especulación, bajan 1,50, y las libras 28 céntimos, al cerrar a 74,50 y 20,60.

Bibliotecas públicas de Madrid

Horario para otoño, invierno y primavera.

Servida por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas todos los días laborables las Bibliotecas siguientes:

Real Academia Española (Felipe IV, 2), de nueve a trece.

Real Academia de la Historia (León, 21), de doce a dieciséis.

Archivo Histórico Nacional (paseo de Recoletos, 20), de ocho a catorce.

Escuela Superior de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho a doce y de catorce a dieciséis.

Escuela Industrial (San Mateo, 5), de diez a trece y de dieciséis y media a veinte y media, y los domingos, de diez a doce.

Escuela de Sordomudos y Ciegos (Castellana, 63), de nueve a doce.

Escuela de Veterinaria (Embajadores, 70), de nueve a trece.

Facultad de Derecho (San Bernardo, 5), de ocho a catorce, y los domingos, de diez a doce.

Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de ocho a catorce.

Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, 45), de nueve a quince, y los domingos, de once a trece.

Facultad de Medicina (Atocha, 104 y 106), de ocho a catorce, y los domingos, de nueve a doce.

Instituto Geográfico (paseo de Atocha, 1), de ocho a catorce.

Ministerio de Hacienda (Alcalá, 7 y 9), de nueve a catorce.

Museo Arqueológico Nacional (Serrano, 13), de once a dos. (La consulta de libros requiere autorización del jefe del Museo).

Museo de Ciencias Naturales (paseo de Recoletos, 20, bajo), de ocho a trece. (La consulta de las obras de Zoología, Botánica y Geología puede hacerse en el nuevo local del Museo) Palacio de la Industria y de las Artes (Hipódromo).

Jardín Botánico (plaza de Murillo), de once a trece.

Museo de Reproducciones Artísticas (Alfonso XII, 52), de nueve a doce, y de quince a dieciséis.

Talleres de la Escuela Industrial (Embajadores, 68), de ocho a catorce.

Sociedad Económica Matritense (plaza de la Villa, 2), de trece a dieciséis.

Biblioteca Nacional (paseo de Recoletos, 20), de nueve a dieciocho, y los domingos, de diez a trece.

Biblioteca del distrito de Chamberí (paseo de Ronda, núm. 2), de dieciséis a veintidós.

Biblioteca del distrito de la Inclusa (ronda de Toledo, núm. 9), de dieciséis a veintidós. (En estas últimas, los domingos, de dieciséis a veintidós.)

Biblioteca del Real Conservatorio de Música y Declamación, de diez a catorce.

La experiencia demuestra que los chocolates y dulces **MATÍAS LÓPEZ** son los mejores del mundo.

Pedidos en todos los Ultramarinos y Confiterías

**GRAN BAZAR DE LONDRES**  
Almacén de Muebles  
Alcobas, Comedores, Despachos y Gabinetes, Comedor completo, 180 pesetas; Armario luna biselada, 115; Cama con sommier, 35 pesetas. Calle de Recoletos, 2 cuadruplicado

Lo mejor para el cutis son los **POLVOS** y **CREMA** de **SIVA**

**DIARIO UNIVERSAL**  
PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN  
Redacción y Administración: Floridablanca, 1  
Teléfono número 924. Aparato de Correo 435

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 18. En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10; año, 20. En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20; año, 40. **LOS PAGOS, ANTICIPADOS**

**PRECIOS DE ANUNCIOS POR LÍNEA**  
En cuarta plana (del cuerpo 2): 0,50 pesetas. Noticias (tercera plana): 1,00 pesetas. Artículos Industriales (cuerpo 3): 2,00 pesetas. Noticias (tercera plana): 3,00 pesetas. Idem en primera y segunda: 4,00 pesetas.

Esquejas, según catálogo. Comandados y sueltos, a precios convencionales.  
**VENTA: Una mano (25 números), 75 céntimos; número suelto, 5; número atrasado, 10**

**EL DETECTIVE INTERNACIONAL**  
Garantiza investigaciones y vigilancias particulares reservadas.  
Barcelona, 2, segundo MADRID

**COMPRO ALHAJAS oro, plata, platino, colchones lana y maquinas Singer.**  
Magdalena, 42. Teléfono 2.539.

**SEDLITZ**  
Charles Chanteaud EL MEJOR Laxante - Purgante Depurativo  
Contra el estreñimiento, la jaqueca, las enfermedades del hígado, del estómago, los carajones del cutis, los vicios de la sangre, las congestiones, etc.  
Exigir el frasco redondo con envoltorio de papel amarillo.

**Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya**  
BILBAO  
Fábricas en Baracaldo y Sestao

Lingotes al sek, de calidad superior, para fundiciones y hornos Martin-Siemens.  
Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.  
Carriles vigonés, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.  
Carriles Phoenix o Broca, para tranvías eléctricos.  
Viguerías para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas finas.  
Construcciones de vigas armadas, para puentes y edificios.  
Fabricación especial de hoja de lata.  
Cubas y baños galvanizados.  
Laterías para fábricas de conservas.  
Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Patentes de invención  
Marcas de fábrica  
Títulos de establecimientos  
Gestión rápida y económica  
**MANUEL DE ARJONA**  
Agente oficial de Propiedad Industrial  
ATOCIA, 122  
(Frente al Ministerio de Fomento.)

**CARA Y MANOS**  
pueden mantenerse hermosas, bellas y blancas con  
**El Jabón sulfuroso de Glen**  
Contiene 30 por 100 de azufre puro.  
Uselo para la piel cetrina, grasenta, roja y sarnosa, y para el sudor excesivo, granos, enfermedades eruptivas y picaduras de insectos.  
De venta en todas las droguerías.

**ORO Y PERLAS**  
Plata, platino, brillantes, alhajas antiguas y modernas. Paga todo su valor la Casa  
**PÉREZ HERMANOS**  
Zaragoza, 9, y Fresa, 2.—Teléf. 2.449.

**REGENERADOR de la SANGRE**  
**HIERRO LERAS**  
Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia el Empobrecimiento de la Sangre, los Coloros pálidos. Flujos blancos e Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia a las doncellas, recién casadas y niños delicados.  
En PARIS, 4, Rue Vivienne, y en todas las Farmacias

**JARABE de RABANO LODADO**  
DE GRIMAULT Y CIA  
Depurativo por excelencia  
PARA LOS NIÑOS PARA LOS ADULTOS  
VENTA AL POR MAYOR 8, Rue Vivienne, PARIS

**SALVAD VUESTROS CABELLOS POR MEDIO DEL PETROLEO HAHM**  
PRODUCTO FRANCES  
Venta al por mayor, B. Vibert, Lyon  
SE ADMITEN ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES

Se admiten anuncios y suscripciones  
Floridablanca, 1.  
PATENTE DE INVENCIÓN ALFRED WILLIAM TORKINGTON  
Núm. 55.845  
BANDAJES  
Se reciben órdenes en: Calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha, Madrid.

**Sociedad General de Industria y Comercio**  
COMPANÍA ANÓNIMA, DOMICILIADA EN BILBAO  
Capital 25.000.000 de pesetas.  
FÁBRICAS EN  
VIZCAYA (Zumo, Luchana, Elerría y Gurrutxay), OVIEDO (La Manjara), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Sabadell), MALAGA, CÁDIZ (Alcázar) y LISBOA (Trataria).

**ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS**  
Superfosfatos de cal.  
Superfosfatos de huesos.  
Nitrato de sosa.  
Sales de potasa.  
Sulfato de amoníaco.  
Sulfato de sosa.  
Cloruros.  
Acido nítrico.  
Acido sulfúrico concentrado.  
Acido sulfúrico anhídrido.  
Acido clorhídrico.

**ANONOS COMPUESTOS** y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos.

**LABORATORIOS**  
para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.

(MADRID: Villanueva, número 11).  
**SERVICIO AGRONÓMICO** importante para el cultivo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo  
**EXCMO. SR. D. LUIS GRANDEAU**  
AVISO IMPORTANTE.—Pídase a la Sociedad la Guía práctica para usar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse a Madrid, Villanueva, 11, o al domicilio social.  
Dirección telegráfica: GRIBCO

**APIOLINA CHAPOTEAU**  
Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas.  
En todas las Farmacias  
**SALUD DE LAS SEÑORAS**

Se admiten anuncios y suscripciones.—Floridablanca, 1, bajo.

**REGALOS A NUESTROS SUSCRIPTORES**  
CONDICIONES

A nuestros abonados de provincias que nos remitan por adelantado, bien en libranzas de la Prensa, Giro Mutuo o Giro postal, o abonen en las oficinas de esta Administración el importe de un semestre de suscripción, les regalaremos una de las obras que mencionamos a continuación, y dos de las mismas a los que abonen el importe de un año. **LOS SUSCRIPTORES QUE PAGUEN SU ABONO POR MEDIO DE LOS CORRESPONSALES NO TIENEN DERECHO A ÉSTOS REGALOS.**

- A los suscriptores de Madrid que abonen por adelantado en la Administración el importe de seis meses les regalaremos al hacer el pago una de las obras.
- De **Eduardo Marquina**: Elegías.
  - De **R. López de Haro**: Dominadoras (novela).
  - De **Joaquín Dicenta**: Mares de España.
  - De **Eduardo Marquina**: El indiano.
  - De **Pedro de Répide**: Noche perdida (novelas).
  - De **J. Pérez Zúñiga**: La Soledad y el Cocardillo (novelas).
  - De **Miguel de Unamuno**: El espejo de la muerte.
  - De **Eduardo Zamacois**: La cita (novelas).
  - De **Emilio Bobadilla (Fray Candil)**: A fuego lento (novela).
  - De **Anatole France**: Los deseos de Juan Servien (novela).
  - De **Alejandro Larrubiera**: Margara (novela).
  - De **José de la Serna**: Figuras de teatro.
  - De **Armando Palacio Valdés**: Seducción (novela).
  - De **G. Martínez Sierra**: El palacio triste.
  - De **Antonio de Hoyos**: Oro, seda, sangre y sol (novelas).
  - De **Joaquín Belda**: ¿Quién disparó?

PARA LOS EJEMPLARES QUE NO SE ENTREGUEN EN MANO Y HAYA QUE ENVIAR A PROVINCIAS TENDRAN QUE REMITIRNOS ADEMAS, PARA MAYOR SEGURIDAD, 25 CENTIMOS COMO IMPORTE DEL CERTIFICADO

Folleto del DIARIO (61)  
**Los Caballeros del Lansquenot**  
POR **JAVIER DE MONTEPIN**

mente por haberlo asesinado, y entonces terminaría mi vida como el feliz Jacobo, así como me lo había profetizado la Guapa.

»En el segundo caso, ¿no tenía que temer la furiosa rabia y la venganza del viejo estarosa?

»Sólo podía tomar un partido; la huida; pero, ¿cómo podía ponerlo en práctica?

»¿Me sería posible recorrer sin guía el dedalo de corredores, de pasajes y habitaciones que había que atravesar para llegar a la puerta de salida?

»Además, ¿cómo podría pasar el puente levadizo?

»Veía el peligro en todas partes y la salvación en ninguna.

»Sentía que mi cabeza se perdía en presencia de todos aquellos abismos, y

la poca energía que había recobrado se iba desvaneciendo bajo el peso de mis confusos pensamientos.

»Un momento creí que iba a volverme loco, y miraba la pérdida de mi razón como la sola felicidad que pudiera esperar.

»Me acerqué maquinalmente a la ventana y la abrí para refrescar mi frente abrasada con la helada de la noche.

»No había luna; pero el cielo era puro y brillante como lo es durante el invierno en el Norte.

»Cuando mis fatigados ojos se fueron acostumbrando a la semiobscuridad que reinaba fuera, creí notar que no había más que unos veinte pies de elevación entre la ventana y el foso que rodeaba el castillo.

»Al mismo tiempo recordé que no había agua en el foso, cuyo talud opuesto estaba rodeado de césped.

»En el momento me ocurrió la idea de huir por allí de aquella casa maldita, y resolví intentarlo, pues era mi único medio de salvación.

»¿Yo no tenía cuerdas ni con qué descender!

»Una idea me ocurrió de repente, y era que podría reemplazar las cuerdas con las cortinas de damasco amontonadas sobre el lecho.

»Me aproximé a éste, y dominando

mi terror separé el cuerpo inerte del viejo estarosa y recogí las cortinas que lo envolvían.

»Con mis uñas y mis dientes desgarré en cuatro partes las cortinas, y anudándolas unas con otras me encontré con una tira de veinticinco a treinta pies de largo, que me pareció más que suficiente para llegar al fondo del foso.

»Hecho esto, y vistiéndome apresuradamente, arrastré hasta la ventana la mesa y até mi cuerda a una de sus patas por una de sus puntas, y arrojé la otra hacia el foso.

»Luego sujeté mi guitarra y mi pandero a las espaldas, y encomendándome a Dios salté fuera de la ventana, cogí la tela con mis dos manos y descendí hasta el suelo, adonde llegué más muerta que viva, pero sin accidente alguno.

»Trépe tan pronto como pude, sobre las manos y las rodillas, el escarpado talud del foso, y al hallarme en campo raso me puse a correr con todas mis fuerzas, ignorando dónde me dirigía, pero segura que me alejaba del castillo, y no pedía más.

»Al amanecer, caí extenuada y llena de fatiga, al pie de un pino. Recorrí con la vista los alrededores, y creí reconocer una de las rutas del bosque que

había recorrido días antes con la Guapa.

»Pero entonces teníamos una mula para llevarnos, algunas provisiones, un poco de dinero, y, en fin, éramos dos, al paso que ahora me hallaba sola, a pie, sin la menor moneda, y apenas garantida del frío por vestidos sucios y desgarrados en los esfuerzos hechos para trepar por el talud.

»Mi sombrero se había quedado en mi cuarto.

»Mi posición era horrible, y la vi tal como era, sin ilusión alguna.

»Me eché a llorar, y lloré largo tiempo. Estas lágrimas, abundantes, calmaron mis nervios y me procuraron algún alivio.

»Sintiéndome más fuerte, creí que podría continuar mi camino.

»Me puse, pues, en marcha, y hasta la mitad del día no encontré ni una casa ni un sér viviente. La lasitud hacia doblar mis piernas y sufría cruelmente de hambre.

»Iba a dejarme caer al borde del camino y abandonarme a mi destino con la resignación del desesperado, cuando a través de los despojados árboles vi una delgada columna de humo blanquecino elevarse en ligera espiral hacia el cielo. El desierto estaba habitado. En aquel momento me pareció que la Pro-

videncia venía visiblemente en mi socorro.

»Recobré un poco de valor, y separándome del camino me dirigí a través de los árboles hacia aquel humo, que se me parecía como un faro consolador.

»Pronto llegué a una cabaña de miserable apariencia.

»Era una de esas chozas de la indigente Polonia, construida con ramas y tierra amasada y cubiertas de paja. La puerta estaba abierta: entré.

»En ella se hallaba una niña de diez o doce años, acurrucada delante del hogar, asando unas patatas debajo de la ceniza.

»Al ruido que hice la niña se volvió. La hablé, pero no me comprendió, porque a su vez me dirigió la palabra en una especie de jerga, incomprensible para mí.

»Le indiqué por gestos que tenía hambre, y parece que mi pantomima fué bastante expresiva, pues que al momento la niña retiró de la ceniza tres o cuatro patatas y las puso delante de mí con una dulce y grave sonrisa.

»Acababa de devorarlas y gozaba la voluptuosidad de algunos minutos de reposo, cuando entró en la cabaña una aldeana vieja cargada con un haz de leña, que arrojó al suelo.

»Apenas aquella mujer notó mi pre-

sencia y vió los restos de mi frugal comida, su mirada brilló de cólera y dirigió a la niña, que estaba temblando, una granizada de palabras injuriosas y violentas. Luego se acercó a mí, obligándome a levantarme, y me indicó la puerta con un gesto imperioso.

»Cuando traspuse el umbral acompañó mi partida una lluvia de imprecaciones cuyo sentido no comprendí; pero que por el tono con que fueron pronunciadas debían de ser angrientos reproches.

»¿Me veía otra vez sola y sin recursos! Me puse, pues, en camino, y marchaba, marchaba; los árboles sucedían a los árboles; los horizontes a los horizontes; las áridas y desoladas estepas, a los sombríos bosques de pinos, y las lagunas, a las estepas.

»Yo veía acercarse la noche con terror; el día bajaba rápidamente; seguía sin detenerme, y nada, siempre nada.

»De pronto, a la salida de un bosque descubrí una especie de choza groseramente construida con piedras puestas unas sobre otras, sin barro ni cemento alguno que las uniese.

»Una abertura estrecha y baja conducía al interior.

»Era un triste asilo, pero al fin era un asilo... Más valía pasar la noche allí que al aire libre, bajo un cielo helado.